

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 3 de Octubre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 208

PROCESAMIENTO DE DON TEODORO GONZÁLEZ Y OTROS AMIGOS

II

El *Diario de Tortosa* órgano hoy de los señores D. Vicente López Puigcerver y D. Francisco Roig que lo inspiran y redactan, viene un día y otro, dando por probado que nuestro amigo D. Teodoro González es el único responsable de los graves sucesos ocurridos en la luctuosa noche del 16 de Abril, pidiendo con lágrimas en los ojos que le encarcelen, porque mientras esté libre, no hay para el primero un momento de tranquilidad, ni de reposo, ni de seguridad en su representación de Roquetas, ni para sus elecciones gratis, aunque luego aparezcan los gastos en las cuentas de algún recaudador; ni la esperanza de que el señor Roig y su suegro puedan administrar perpetuamente los consuecos de Tortosa, tal cual hoy se hace, con una baja de muchos miles de duros, que roban matuteros á par tir con los caciques.

La sombra, la sombra que hace nuestro amigo á ese par de ciudadanos es, la causa que rastroamente pidan su exterminio, lo cual no hizo jamás ningún político caballero, ningún adversario leal, nadie que en algo se estime.

Los pequeños á estilo de Puigcerver, odian todo lo que sobresale, los necios como Roig, viven devorados constantemente por la envidia.

Ha aquí lo que dicen hoy, hoy, fíjense bien nuestros lectores, y después verán lo que decían ayer.

«Del señor Amat juez especial esperamos que depurará los hechos ocurridos (noche del 16 de abril) exigiendo las responsabilidades á quien deba, y decretando la prisión contra el verdadero culpable (don Teodoro González) contra el que se señala como cabeza de motín, contra el que promovió con sus intemperancias y exageraciones, aquel acto de sedición en noche luctuosa, noche terrible por las lamentables desgracias y las lágrimas, duelos y congójas que en ella en mal hora se originaron. Caiga, caiga todo el peso de la ley contra el principal

promovedor de la algarada liberal y la justicia como siempre se habrá abierto paso.»

«Véase, pues, quien figuró á su frente, quien iba delante de las masas, quien ocupaba entre la muchedumbre, sitio avanzado, y caiga quien caiga; castíguese al verdadero autor de aquella perturbación, que llevó la intranquilidad y la zozobra en todos los hogares.

«Quien sea culpable, que sea procesado y encarcelado, si así procede. Que se estudie bien el fondo del proceso, haciéndose un análisis prolijo de los hechos, y no quede en pie lo principal, la causa originaria de este grave asunto.»

«Los ex-empleados municipales, vuelven á estar en la cárcel pública.

«El sumario de la causa, relativa á los luctuosos sucesos del 16 de Abril de 1899, se ha dado por terminado.

«El que dirigía el motín, origen de las sangrientas escenas ocurridas, goza de completa libertad.»

Y no añadimos más, para no prolongar excesivamente las citas que harto recordarán nuestros lectores las veces que el órgano de aquellos señores ha dicho, aunque sin nombrarle, que don Teodoro González capitaneaba un motín para pasar á degüello á medio género humano.

Veamos ahora lo que escribió *El Nuevo Diario* órgano á la sazón de los Sres. Puigcerver y Roig al día siguiente de los sucesos, dictado tal vez por el primero ó inspirado, cuando menos, pues hallábase en nuestra ciudad, describiendo aquella hecatombe y calificando de asesinos á los asesinos.

«Hoy á las 9 de la mañana se verificará el entierro del honrado obrero don Tomás Queral Gil, VICTIMA DE MISERABLES ASESINOS.

«El entierro lo presidirán los señores González, Ribás y Roig.

«Suplicamos á todos nuestros amigos acudan á la Plaza del Hospital, para acompañar al cadáver, rindiendo un tributo de cariñoso respeto al que fué en vida un hombre honrado, y una protesta contra los autores del crimen.»

«El segundo atentado

«Bajo una impresión dolorosa por las víctimas y de repugnancia hacia los asesinos, comenzamos á dar cuenta á nuestros lectores de los tristes, al par que criminales sucesos que se desarrollaron en las salas del Ayuntamiento, en las primeras horas de la noche del domingo.

«No hemos de calificar á los autores del hecho por que ya lo hace el código penal; pero si hemos de llamar la atención sobre lo que del público se dice para que los tribunales aduzcan, á la formación de la causa, todos aquellos datos que deban servir de ilustración á los que han de juzgar en definitiva.

«Nadie puede creer que los miserables que dispararon sus armas contra D. Teodoro González y los electores indefensos que se hallaban en la Casa de la Ciudad, obedecieran á propio impulso, ni es posible presumir que lo hicieran en defensa de una agresión que ni siquiera podía sospecharse que se realizara. Todo el mundo señala más alto para denunciar á los instigadores y nosotros entendemos que el Delegado del Gobernador, que parecía más atento á la elección de Roquetas, que á prevenir y evitar que se alterase el orden en Tortosa, y el Juez de instrucción, han debido percatarse de algo más grave y más sustancioso que la detención de un número considerable de personas que pueden resultar autores y cómplices de los delitos perpetrados.

«¿Quiénes estaban en la Casa de la Ciudad? ¿Quiénes conocían que en las oficinas había gente armada? ¿Quiénes, pudiendo evitarlo, toleraron, por miedo ó por otras causas que se dispararan varias descargas sobre los ciudadanos, que en uso de su derecho se habían congregado en aquel salón para pedir amparo y justicia al Alcalde contra los supuestos atropellos cometidos en Aldea?

«Buen amparo y buena justicia! No; no es posible que por quien deba hacerlo no se busque y se cas-

tigue con mano dura á los que hayan premeditado y preparado, con valerosía y ensañamiento, los asesinatos cometidos por unos cuantos criminales asalariados.

«Las circunstancias en que se han realizado estos hechos vandálicos, indignos solo de asesinos vulgares nos hacen recordar un caso igual realizado en el mismo sitio y al parecer, por los mismos personajes el día 16 de Septiembre del año anterior.

«¿Qué se hizo entonces? ¿En qué estado se halla el proceso que se formó?

«Los que la opinión señalaba entonces como autores de aquellos sucesos criminosos, ni siquiera fueron detenidos.

«Hoy, los nombres que figuran en el libro de entrada de la cárcel se parecen mucho á los que tenían aquellos valientes; pero, ¿y los que entonces les instigaron ó aconsejaron tales hazañas?

«Pasará hoy lo mismo? No y mil veces nó, porque lo reclaman las inocentes víctimas de esos miserables, la rectitud de la justicia y la tranquilidad y el decoro de Tortosa.

«Nosotros acudimos al señor Ministro de Gracia y Justicia, pidiéndole en nombre de la moral pública, en pró de la imparcialidad y en beneficio del esclarecimiento de tan criminales hechos que nombre un juez especial, sin pérdida de momento y que á la vez que entienda en el proceso de hoy, examine atentamente el que se instruyó con motivo de los sucesos del último septiembre, procediendo sin contemplaciones contra los que, por su iniciativa, provocaron los primeros, y los que, por su pasividad, indolencia ó miras interesadas han dado lugar á los que hoy lamentamos.

«Sr. Ministro de Gracia y Justicia, toda Tortosa pide la designación de un juez especial, que entienda de estos hechos que por su gravedad bien lo merecen, y si es posible que el funcionario que nombre sea completamente ajeno á toda amistad ó todo interés en esta comarca, mejor.

«Y ahora, vamos con el señor Gobernador Civil de la provincia y su delegado.

«¿Qué interesaba más al señor Cuesta al nombrar un delegado de su autoridad en los distritos de Tortosa y Roquetas, el triunfo del se-

ñor Marqués de las Atalayuelas, ó del orden público?

»Nos consta, que por diferentes conductos sabía el Gobernador que en Tortosa estaban los ánimos muy excitados, gracias á la conducta de los patrocinadores de la candidatura derrotada y que era muy fácil que hubiera colisiones entre los electores, ocasionando alteración del orden ¿quién le había dicho que hubiera idénticos temores en Roquetas?

»Nadie; y sin embargo, el Delegado del Gobernador abandonó Tortosa, marchó á los colegios de Roquetas, se presentó más tarde un piquete de la guardia civil (diez hombres, un cabo y un sargento) y se situaron frente á la Casa Ayuntamiento. ¿Para qué? Pues, para producir alarma á los chiquillos y las mujeres y que todos vieran que podía interesarle el triunfo del Marqués de las Atalayuelas, y mientras tanto se enardecían los ánimos en Tortosa, crecía la ola, y los que se creían con derecho á todo, los que no tuvieran castigo alguno por sus heroicidades de Septiembre del año anterior, se aprestaban á asesinar al pueblo de Tortosa, dentro de la propia casa del pueblo.

»Y han creído, por ventura, ni el Gobernador, ni su Delegado que vale un pelo siquiera de cualquier de las víctimas de Tortosa, el Marqués de las Atalayuelas?

»Cuando una autoridad se equivoca y su falta de previsión se hace patente, lo menos que puede hacer es retirarse á llorar su desgracia.

»En Tortosa y Roquetas, se han puesto de manifiesto que los representantes del Gobierno no han sido previsores, en Tortosa, por carta de menos y en Roquetas por carta de más, y esto debe tenerlo muy en cuenta quien viene obligado á velar por la tranquilidad pública y por la sinceridad electoral.

»Veremos, si los sucesos criminales ya realizados imprimen otra línea de conducta á los que han debido evitarlos, por que de seguir con la idea fija en el resultado de la lucha electoral, sin poner atención en volverla calma á los espíritus, hoy más excitados que ayer, con medidas de energía para los culpables, y de amparo para los hombres honrados, se corre mucho peligro de que los hechos se reproduzcan con mayores proporciones y por consiguiente mucho más graves en sus consecuencias.

»En resumen, pedimos, en uso de nuestro legítimo derecho que las autoridades todas se presenten á los ojos de este país, dignas de consideración y respeto, no permitiendo que continúe por más tiempo el reinado del desorden, la impunidad y el abandono que hace tiempo se ha enseñoreado de Tortosa y su comarca.

»He aquí, dos nombres de las víctimas de la agresión:

»Tomás Queral Gil, muerto;

»Eduardo Sacanella Domingo y Miguel Viñas Casadó, heridos graves;

»Pedro Millán Pérez, Vicente Pe-

dret Mola, Luis Subirats Mompou y Amador Ferrando Curto, heridos.

»Los detenidos en la Cárcel de esta ciudad, se nos asegura que son todos empleados del municipio y son los siguientes:

»Manuel Ferré Sacristá, Andrés Iglesias Ribes, Agustín Porres

»Bausili, Francisco Comí Espada, »Esteban Zaragoza Sorribes, Miguel

»Serrano Jarana, Gabriel Sanz Lleixá, José Argentó Figueres, Juan

»Vizcarro Folqué, Juan Roig Boldú, »Juan Borrell Rebull, Francisco

»Ferré Teixidó, Daniel Vallés Lleixá, Bautista Calvé Roig, Felix Za-

»ragoza Bestraten, Federico Pedret »Cid, Baltasar Fonollós Guimerá,

»Francisco Baiges Fornós, Teodoro »Zaragoza Llasat, José Pérez Fernandez, Clemente de Gracia Expó-

»sito, Bienvenido Igual Lipe, Manuel Ferrando Masdeu, Llorenzo

»Llasat Ginata, José Vidiella Alfonso, Antonio Cervera Perez, José

»Salomó Carceller, Francisco Jarque »Baiges, José Ferré Carles, Juan

»Arasa Cid, Joaquín Pallarés Ripoll, »Juan Carceller Bonfill, Francisco

»Escobedo Estrada, Tomás Príncipe »Carles, Bautista Espuny Bonet,

»Abel Rollán Cristófol, José Martínez González, Higinio Veso Expó-

»sito.

»Se nos asegura á última hora, que á alguno de los pobres heridos que se hallan en el hospital, se le han hecho indicaciones para que declare en determinado sentido, que no está muy conforme con la verdad de los hechos; ignoramos si el hecho es cierto; pero nos inclinamos á creer que no sea exacto, por que suponemos que el Juzgado instructor de la causa habrá comenzado por tomar declaración á los heridos no dejando pasar veinte horas sin cumplir este deber.

»Señalamos el rumor, para que se evite, por quien corresponda, que esto pueda resultar cierto, aunque infructuoso.»

Basta por hoy, reservando para mañana publicar nuevos juicios de los propios Sres. Puigcerver y Roig, todos, absolutamente todos, juzgando los sucesos del 16 de Abril del mismo modo que nosotros, y comentaremos como es debido, que en cuestión tan grave, obren con el mayor desparpajo y despreocupación, juzgándola como conviene á sus mezquinos y miserables intereses.

El país, por lo que escribieron ayer y por lo que escriben hoy, podrá juzgarlos cumplidamente.

Erre que erre

Ayer llamó el Diario de Tortosa, Nerón á D. Teodoro González. Nosotros no podremos llamarle siquiera Parejo, por miedo á que Parejo se enfade. En cambio llamamos á don Manuel Domingo y Manuel ex-depositario, que desfalcó, estafó y falsificó documentos públicos.

La causa del derribo de la famosa casa de la calle de la Murada es hallarse en eminente ruina, á lo cual deben añadirse los socavones para

hecho el Sr. Bau, aunque lo parezca, pues la han hecho nuestros amigos, que á esto equivale haber pagado á los carros y peones con recibos talonarios del reparto de consumos de 1900.

Por este abuso, por esta injusticia, por esta iniquidad cometida por el caciquismo imperante, debía estar procesado el señor Bau por muchísimo menos su ilustre yerno ha conseguido el procesamiento de doscientos honrados concejales que ha arruinado llenándose la panza.

Lo que se ha hecho no tiene otro objeto que engañar á la gente haciéndole creer que se hacen mejoras que si bien insignificantes de todo punto, se hacen con dinero de otras situaciones.

Ya nadie ignora la gran baja en consumos, y la sociedad en comanda de matuteros, timadores y caciques.

¿Y qué diremos de las 12.000 pesetas recaudadas de carros para recomposición de caminos? ¿A dónde han ido á parar? ¿Se han pagado con ellas las orgías, las borracheras y los titulados banquetes?

¿Por qué con estas 12.000 pesetas no se destinan brigadas en todos los caminos para recomponerlos rápidamente?

En cambio los repartos se cobran á sangre y á fuego.

No se piden los trimestres escalonados. Se piden cuatro de una vez. Falta dinero, mucho dinero, los vagos lo necesitan con gran urgencia, lo necesitan esas gentes que nunca tuvieron oficio ni beneficio.

¡Pobre país! ¡Infelices labradores!

Los dueños de las canteras del barranco de la Leche, pasaron ayer á visitar á nuestro alcalde para exponerle los inmensos perjuicios que se les ocasionaban por haber destruido el camino que conduce á aquellas, las fuertes lluvias de la noche del lunes y le propusieron en vista de la manifestación del señor Bau de que Rodríguez no tiene un cuarto contribuir con doscientas pesetas á su arreglo antes de despedir á los trabajadores y que se suspendiesen las obras de varios molinos en construcción.

Inútiles fueron cuantos argumentos emplearon saliendo de la alcaldía convencidos de que la decisión del señor Bau de no gastar una peseta era inquebrantable, de modo que nuestros caminos quedan completamente abandonados gracias á la incuria, inmoralidad y estúpidez de la actual situación.

Erre que erre

Ayer llamó el Diario de Tortosa, Nerón á D. Teodoro González. Nosotros no podremos llamarle siquiera Parejo, por miedo á que Parejo se enfade. En cambio llamamos á don Manuel Domingo y Manuel ex-depositario, que desfalcó, estafó y falsificó documentos públicos.

La causa del derribo de la famosa casa de la calle de la Murada es hallarse en eminente ruina, á lo cual deben añadirse los socavones para

una rampa ridícula dirigidos por un cacique que de ello no entiende ni una palabra.

Efectivamente, la propietaria al ver la ruina lloraba, pero lloraba de ira contra Bau y Roig, diciendo: estos no me darán un cuarto, se lo quedan todo para ellos, en tiempos gonzalistas me habrían pagado; yo no tengo la culpa de no haber cobrado lo que me daban.

Pero es el caso que ha de expropiarse aquella casa para abrir una calle con tramos de escaleras y rellanos que vaya en línea recta á los cuarteles, que esta situación no hará como no ha hecho nada en medio año.

Glotonear y grandes orgías. ¿Pagaréis la casa derribada que está comprendida en la expropiación?

¡Quia!

A propósito de derrumbamientos de casas.

Durante la situación fusionista anterior cayeron dos del barrio del Garrafé, propiedad de D. Francisco Gilabert y otras dos de junto á las mismas.

También mandando los liberales cayó la casa del abogado Sr. Falcó, obligando al Ayuntamiento á pagarle una indemnización de 5.000 pesetas.

¡Pobres liberales! Siempre dando la culpa al adversario de sus torpezas.

Nuestras calles

La mayoría de las calles que sufrieron desperfectos por los últimos aguaceros continúan en un deplorable estado.

Una pequeña brigada municipal se ocupa en sacar los escombros y barro depositado por las aguas y el paso que vamos durará la limpieza una porción de días ocasionando gravísimos perjuicios al vecindario.

¿Por qué no se ocupan cuantos carros y peones son necesarios? Lo que haya de gastarse en una quincena, gástese en tres días y se hará un buen servicio.

Hundimiento

Esta mañana á las ocho se han hundido las antiguas cuevas de la salida de San Juan, albergue que fueron durante muchísimos años de los pordioseros transeúntes, sin que afortunadamente haya ocurrido ninguna desgracia. Cubican muchos metros la piedra y tierra desprendida.

¿Tiene la culpa el gonzalismo?

El pintor Cardona

Este distinguido artista está demostrando tal actividad y tanto amor á su arte predilecto, que, en los pocos días que llegó de Madrid donde reside, ha tomado muchos apuntes y ha pintado algunos de los puntos, calles y paisajes de esta ciudad y sus contornos que más belleza reúnen.

El pintor Cardona ha logrado ya muchos lauros con su diestro pincel, como lo ha manifestado varias

Crónica

Caminos vecinales

LAS FARSAS DEL SR. BAU

Háse dado tono de haber recompuerto el camino de la Petja y su continuación hasta la carretera del Estado.

Pues esta recomposición no la ha

veces la prensa de Madrid, y, dada su gran actividad y disposición, le auguramos un alto lugar en el templo del arte.

Matrimonio

El sábado se unieron en indisoluble lazo la bella y virtuosa señorita D.^a Rosa Escardó Salvany, hija de nuestro particular amigo D. Andrés, con el acreditado comerciante de Barcelona D. José M.^a Ramón y Maneu dando la bendición nupcial elltre. Dr. D. Jaime Cararach.

Les deseamos toda clase de felicidades en su nuevo estado.

D. Pedro Antonio Torres

Ha fallecido en Espluga de Francolí nuestro estimado amigo, distinguido hombre público, literato insigne, escritor correcto en prosa y verso y aplaudido autor dramático que desde muchos años había influido en los asuntos públicos de esta provincia.

Por su vasta ilustración y sus muchos servicios fué varias veces diputado á Cortes, secretario general de la isla de Cuba, subsecretario de la presidencia del Consejo de ministros, director general de Beneficencia y Gobernador civil de varias provincias, demostrando siempre sus vastos conocimientos y su elevada inteligencia.

El partido conservador ha perdido uno de sus hombres más activos y conspicuos y esta provincia un hijo ilustre que ha consagrado su vida al fomento de todos sus intereses con una constancia y competencia poco comunes.

Sentimos en el alma la inesperada muerte de tan ilustre amigo y al enviar nuestro más sentido pésame á su desconsolada familia, le deseamos la suficiente resignación para sobrellevar tan sensible pérdida.

Errata

La necesidad de rectificar el relato de la tormenta por no haberse publicado el día para que estaba escrita, al par que el haber enmendado las horas de algunos sucesos, fué causa de varias equivocaciones que el buen juicio de nuestros lectores habrá corregido, y entre otras, la de expresar el horario oficial en los mismos términos que el antiguo.

Bienvenido

En nuestro número de ayer dábamos cuenta del itinerario que debía seguir el segundo batallón de Luchana destinado á guarnecer esta plaza.

Dicho itinerario sufrió alguna variación con motivo de los temporales reinantes y de dificultades surgidas en el camino por el desbordamiento de algunos barrancos que privaban el paso.

La fuerza expedicionaria tuvo que coger el tren en Hospitalet llegando á esta ciudad á las dos de la tarde de ayer, dirigiéndose á los cuarteles de San Francisco, cuya restauración se completó hace poco

tiempo, en donde permanecerá alojada en vez del de Santo Domingo que venía utilizándose hecho hasta la fecha.

A nuestros lectores

A consecuencia del penoso trabajo que ha tenido que hacerse en el establecimiento en que se imprime LA VERDAD con motivo del agua que invadió el local, y porque no faltara á nuestros lectores el número correspondiente al día de ayer, no nos fué posible dar algunas noticias, ni enmendar otras ya compuestas como lo referente al cambio de guarnición y llegada de la fuerza expedicionaria.

Fallecimientos

Víctima de un desgraciado accidente falleció el lunes en la villa de Uldecona, el Rdo. D. José Torrent, sacerdote adscrito á esta parroquia.

Ayer entregó su alma á Dios el joven cursante de Medicina D. José Monfort y Ferrando, hijo del conocido comerciante D. Manuel, después de haber recibido los Santos Sacramentos.

Enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

D. E. P.

Apertura de curso

Con la solemnidad de los años anteriores, celebróse ayer en el Seminario Conciliar, la apertura del curso escolar de 1901 á 1902. En la función religiosa pronunció un elocuente discurso el catedrático Rdo. D. José M.^a Beltrán.

El Cardenal Casañas

Ayer hizo su solemne entrada en Barcelona el Eminentísimo Sr. Cardenal Casañas, obispo electo de aquella diócesis, siendo recibido con gran entusiasmo y con todos los honores de su elevada gerarquía.

Solemne Novena

á Santa Teresa de Jesús

La Archicofradía de Jóvenes Católicas consagra á su seráfica madre, en la iglesia de San Antonio, el siguiente novenario:

Todos los días, á partir del día 7, se celebrará á las siete de la mañana la santa misa; durante ésta se meditarán las principales virtudes de la Santa. Por la tarde, á las cinco y media, principiará la Novena con exposición del Santísimo Sacramento. El domingo día 13 la Novena principiará á las cinco.

Los sermones que se predicarán todos los días del Novenario, están á cargo de los distinguidos oradores siguientes:

Día 7. Rdo. don Cayetano González, presbítero, O. D.—Día 8. Reverendo don Joaquín Gamundi, presbítero.—Día 9 Reverendo don José Matamoros, presbítero.—Día 10. Doctor don Domingo Mauri, presbítero.—Día 11. Reverendo don Francisco Tena, presbítero.—Día 12. Reverendo don Cayetano Gonzalez, presbítero, O. D.—Día 13. Doctor

don Tomás Bellpuig, presbítero.—Día 14. Licenciado don Rafael Algueró, presbítero.

Fiesta de la seráfica madre Santa Teresa de Jesús, 15 de Octubre. A las siete de la mañana: Misa de Comunión general con plática preparatoria. A las diez y media: Misa solemne cantada á grande orquesta.

A las cinco de la tarde: Función solemne, en ella se cantará el seráfico Trisagio y predicará el elocuente orador Dr. D. Manuel Juan Marco, Beneficiado de la Catedral. Después de la reserva se adorará la Reliquia de la Santa.

Miércoles, día 16, á las siete de la mañana se celebrará una misa en sufragio de los Fundadores, Hermanas y Bienhechores difuntos de la Archicofradía.

Marcha

Con motivo de celebrarse hoy un consejo de guerra en esta ciudad y como estaba acordado, mañana emprenderá la marcha hacia Tarragona, el primer batallón de Luchana que guarnecía esta plaza.

Noticias de la tormenta

Nos comunican de varios pueblos de este partido que los daños causados por la tormenta son de bastante consideración. En algunos de ellos como en Aldover, el agua alcanzó en muchas casas hasta la altura del primer piso pareciendo en los corrales gran número de volatería y conejos.

Centro Obrero

En la reunión celebrada el domingo próximo pasado por la Junta interina nombrada para activar los trabajos encaminados á la creación de un «Centro Obrero» en esta población, acordóse hacer, desde las columnas de la prensa local, un llamamiento general á todo el elemento trabajador para que concurra el domingo próximo, 6 de los corrientes, á las 3 de la tarde en el teatro Principal, al objeto de dar lectura al Reglamento con el fin de que, el que esté conforme, pueda inscribirse para formar parte de dicha sociedad.—La Comisión.

Aviso

Antonio Puyo, vaciador, Calle de San Blas núm. 13, pone en conocimiento de sus numerosos parroquianos que completamente restablecido de la grave enfermedad que le ha retenido en cama durante algunos días, volverá desde esta fecha á reanudar su trabajo con la misma prontitud y esmero que ya tiene acreditado.

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

ENRIQUE ZARAGOZA

San Blas núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.^a

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2.^a

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.^a

Zarzaparrilla, clase 2.^a

Brea Munera con esencia, clase 1.^a

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cerveza extranjera de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc., etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.



IMPORTANTISIMO A los herniados

(TRENCA TS)

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados, (trenca ts) es el de que no basta la compra de un buen braguero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una explicación perfecta que solo pued llevar á cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen braguero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma á construcción apropiada á la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi manera de proceder, el testimonio de las muchas personas que he curado en los cuatro años que hace visito en esta ciudad y los siete años de práctica en la casa Clausolles, de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

Bragueros de todas clases lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

Especialidad en bragueros de caucho para la pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes omoplásticos para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultación de vientre.

DON JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja».

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

NOTA: El día 30 del mes actual visitará en esta ciudad

FONDA BARCELONESA

J. Zaragoza, impresor, Replá, 3.—Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones e imprenta

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18 TORTOSA — ANGEL 16 Y 18 TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zineografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para



LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentar en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresion, blanco y de colores.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostenia, reglas difíciles o nulas, extrenimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio enérgico para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis la ROBUSTEZ, ENERGIA Y SALUD COMPLETA y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.

Agente general para esta provincia: **ENRIQUE TERRE ASTO**, Rebolledo 17, Tarragona,

Depósito para España:

GRAU Y C., Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

GRAU Y C.

REUS - PLAZA DE PRIM - REUS

NOTA: El día 30 del mes actual

visitará en esta ciudad

FONDA BARCELONESA

J. Naragosa, impresor, Lepiá 3 - Tortosa.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y económicas.

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulars, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos, Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

El partido conservador en la provincia de Tarragona, en el momento de la elección, ha sido el más fuerte y el que ha obtenido el mayor número de votos. Esto se debe a la gran actividad que ha desarrollado en sus comarcas, y a la gran simpatía que ha ganado entre el pueblo. El partido conservador ha sido el que ha dado origen a la gran mayoría que ha triunfado en esta provincia.

La necesidad de reorganizar el partido conservador en esta provincia, por no haberse publicado el día para que estaba prevista, al par que el haber empujado de las horas de algunas sucesos, las causas de varias equivocaciones que el buen juicio de nuestros lectores habrá corregido, y entre otras, la de expresar el nombre oficial en los mismos términos que el antiguo.

En nuestro número de ayer habíamos publicado el número del levantamiento que debía seguir el segundo batallón de la línea destinada a guarnecer esta plaza. Dicho levantamiento sufre alguna variación con motivo de los temporales y de dificultades surgidas en el camino por el desbordamiento de algunos barrancos que privaban el paso.

La línea expedicionaria tuvo que coger el tren en Hospital del Tero, a las dos de la tarde, para ir a las cinco de la tarde de San Francisco, cuya restauración se completo hace poco.